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LIGEIRINHO
Recado da Comunidade 

Informação e conhecimento aqui no Ligeirinho 
Certos Homens devem dar a mão à palmatória para as MULHERES, além 
delas serem a maioria no Brasil, a escolaridade é maior, e outras mais. 
Como diz certos ditados: “Ela só anda do lado do homem porque não 
quer fazer poeira para ele.” “Mulher consegue fazer mais de uma coisa 
ao mesmo tempo, sem perder o foco.” Lá vem elas ocupando cargos de 
liderança, ainda como autoridade dos poderes devidamente constituídos 
(Executivo, Legislativo e Judiciário), inclusive, de alto escalão. 

De acordo com os resultados do Censo 2022, o Brasil possui mais mulheres 
do que homens em sua população. Em 2022, 48,5% dos brasileiros 
eram homens e 51,5% eram mulheres. Isso significa que existem 6,0 
milhões de mulheres a mais do que homens no nosso país. 
Entre as pessoas com até 19 anos de idade, os homens são a 
maioria; pois nascem mais meninos do que meninas no Brasil. Por outro 
lado, a partir do grupo de 25 a 29 anos, a proporção de mulheres se 
torna maioria em todas as regiões. E acima dos 60 anos essa diferença 
vai crescendo ainda mais.
Fonte: Google no link https://educa.ibge.gov.br/criancas/brasil/nosso-
povo/19625-numero-de-homens-e-mulheres.html 

Mais escolarizadas, mulheres têm menor 
participação no mercado de trabalho e 
recebem 21% menos que homens, diz IBGE 
Mulheres ocupam 39% dos cargos de gerência e trabalham o dobro em 
atividades domésticas 
É o que aponta uma pesquisa divulgada pelo Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE) nesta sexta-feira (8/3/2024), o Dia 
Internacional da Mulher.
Os dados — referentes a 2022 — apontam que 53,3% das mulheres 
participam da força de trabalho. Enquanto isso, a taxa masculina é de 
73,2%.
Dentro do mercado de trabalho, o problema vai mais a fundo. Conforme o 
instituto, do total de pessoas em cargos gerenciais, 60,7% eram homens e 
39,3% mulheres.
Os dados do IBGE também mostram diferença entre salários para esta 
mesma função. Em 2022, mulheres em cargo de gerência tiveram 
rendimento médio de R$ 6.600, 21,2% abaixo do que os homens 
ganharam (R$ 8.378).
“Tem setores em que a taxa de ocupação [feminina] em cargos de 
gerência é baixíssima. Tem vários elementos que explicam isso, desde a 
dificuldade de contratação até o forte preconceito de empresas em relação 
a mulheres que têm filhos”, afirma o analista socioeconômico do IBGE, 
Jefferson Mariano.
E as oportunidades são desiguais para o público feminino, mesmo com 
capacitação. O levantamento aponta que, do total de formandos em cursos 
de graduação presencial, 60,3% eram mulheres, enquanto 39,7% homens.
Em nível de instrução, o público feminino também supera o masculino. 
Enquanto 21,3% das mulheres concluem o ensino superior, 16,8% dos 
homens o fazem.
A discrepância fica ainda mais evidente diante do recorte racial:

Lina Nakata, especialista em mercado de trabalho e responsável pela 
pesquisa Lugares Incríveis para Trabalhar, destaca que há diferença na 
forma que mulheres e homens são vistos na busca por promoções de 
cargos.
“Muitas vezes, quando uma mulher é avaliada para um passo seguinte 
na carreira, os outros que avaliam costumam pensar ‘falta mais uma 
competência ou habilidade, vamos esperar’; enquanto para os homens, 
esses avaliadores costumam pensar ‘falta essa competência ou habilidade, 
mas ele consegue se virar e se adaptar’”, explica.
O ponto é reforçado por Manu Pelleteiro, especialista em gestão com 
pessoas.
“A falta de representatividade feminina, infelizmente, em pleno 2024, 
ainda é vista como algo natural em muitas empresas. Além disso, faltam 
iniciativas que valorizem o crescimento das profissionais desde a base.
Mariano aponta para um problema estrutural e cíclico, uma vez que a 
ausência das mulheres nesses espaços de poder atrasa uma agenda por 
renovação nas empresas.
“A despeito da escolaridade mais elevada, as mulheres acabam não 
conseguindo ocupar posições menos precarizadas no mercado de trabalho 
e acabam atuando em setores que tem essa característica de menor nível 
de rendimento”, explica Mariano, do IBGE. 
Fonte: https://www.cnnbrasil.com.br/economia/macroeconomia/apesar-de-
maior-escolarizacao-mulheres-tem-menores-rendimentos-e-participacao-
no-mercado-de-trabalho-diz-ibge/ 

PARTICIPAÇÃO FEMININA em cargos de chefia no ambiente 
corporativo vem avançando no Brasil. Elas representam 21% dos cargos de 
liderança, é o que diz a pesquisa Panorama Mulheres 2023, elaborada pelo 
Insper (Instituto de Ensino e Pesquisa) e pelo Talenses Group.8 de mar. de 
2024. GOOGLE 

Mulheres ocupam apenas 17% dos cargos de alto 
escalão em bancos de investimento, diz pesquisa 

Em contrapartida, dados do IBGE apontam que pessoas do sexo feminino 
representam mais da metade da população brasileira

Mulheres ainda são minoria em altos cargos no mundo corporativo das 
finanças, de acordo com levantamento da FESA Group.
Os dados exclusivos, que a CNN teve acesso, apontam para uma 
disparidade de gênero nas posições mais importantes dessas empresas. 
Apenas 17,4% das pessoas do sexo feminino possuem posição de 
destaque, como CFO (equivalente à diretora financeira) em bancos de 
investimento.
Se considerar outras posições de chefia no mercado financeiro, há apenas 
33,8% mulheres, lembrando que elas representam 51,5% da população 
total no Brasil, conforme o Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística 
(IBGE).
“O levantamento vem para contribuir com a diversidade e inclusão nos 
bancos, especialmente, na pauta de gênero. É um mapeamento que ajuda 
a compreender qual é a realidade dessas companhias, a pensar em como 
substituir vice-presidentes e CEOs por executivas e entender quais são 
áreas que precisam de maior atenção para incluir mulheres”, diz Fabiana 
Rocha, especialista em mercado financeiro da FESA Group.
“Estamos vivendo um momento que é preciso acelerar a jornada de 
diversidade nas empresas, inclusive, nas bancárias”.
Com recortes dentro de outros departamentos, o “Recursos Humanos” 
lidera a presença feminina com um percentual de 61,54%, logo em 
seguida, destaca-se “Relações Institucionais” e “Sustentabilidade”, que 
apresentam 56,5% mulheres em altos cargos.
O estudo considerou 82 empresas do mercado financeiro, levando em 
conta 249 pessoas e 12 posições de trabalho.
Fonte: https://www.cnnbrasil.com.br/economia/negocios/mulheres-
ocupam-apenas-17-dos-cargos-de-alto-escalao-em-bancos-de-
investimento-diz-pesquisa/ 
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Prefeitura faz benfeitoria na galeria que tinha cedido com a 
enxurradas e dá início na segunda etapa dos serviços
Sendo de abertura de vala e colocação de tubulação de maior diâmetro 

A Prefeitura de Capinzal (SC), na segunda-feira, 09 de outubro de 
2023, assim que cedeu parte da Rua José Cadorin, sendo uma via pública 
pavimentada com lajotas e asfalto, iniciou a recuperação, transformando 
a galeria em tubulação de 1,50m de diâmetro. 

Como cedeu as paredes da galeria, então foi constatada que estava toda 
comprometida, com isto foi retirado as laterais e a chapa que estava em 
cima, porém, não tinha piso. Segundo o Prefeito Dorini Dorini, acabou 
corroendo as laterais o que cedeu a galeria. 

Com a indenização da casa situada na Rua José Vicari, tendo uma 
avaliação de indenização de desapropriação e negociação amigável, agora 
foi possível prosseguimento da Rua XV de Novembro, passando por dentro 
do terreno sentido Mecânica Daleosir desaguando no Rio Capinzal através de 
uma tubulação maior que passou a ser implantada. 

Quando desta entrevista, outubro de 2023, o Prefeito Dorini informou 
que até aquele momento tinham colocado 76 tubos. O que em parte do 
trajeto substituíram a galeria por tubulação. 

O imóvel indenizado custou R$ 250 mil para poder passar com a 
tubulação para a condução das águas, no entanto, não se sabe quantos tubos 
irão ainda, mas são R$ 949,00 cada um. “A expectativa é grande 
em amenizar o problema quanto a questão das enxurradas”, 
destacou Dorini.   

A via pública essa era de asfalto e de lajotas, sendo a ideia fazer uma 
pavimentação asfáltica, inclusive, para também contemplar o estacionamento 

do Ginásio de Esportes Prefeito Dileto Bertaiolli e deixando o acesso mais 
bonito.

Na quinta-feira, 04 de setembro, a Reportagem de O TEMPO jornal de 
fato à tarde entrevistou Paulo Rodrigo Ribeiro (Paulinho), Secretário da 
Infraestrutura, que informou sobre a prestação de serviços com a abertura  
da vala e colocação dos tubos, numa extensão de uns 90 metros do Rio 
Capinzal até  Rua José Vicari. Já da Rua José Vicari a Rua XV de Novembro 
é um trabalho diferenciado. Consequentemente, da XV de Novembro a Rua 
José Cadorin é outra etapa, sendo um nível de galeria.

 A previsão de prazo, não se pode dizer ainda, pois de momento vem 
realizando o trabalho no seco e posterior será em contato com águas pluviais 
o que dificulta os serviços. 

Acredita Paulinho quanto a atual tubulação de 90cm de diâmetro, estão 
colocando dois tubos de 1m50cm de diâmetro lado a lado, o que dará 3m 
cúbicos de vazão podendo suportar uma quantidade grande de água que 
será escoada.   

 
Aldo Azevedo / jornalista 

Foto legenda: Secretário de Infraestrutura; Paulinho Ribeiro 
acompanhando os serviços da abertura da vala e colocação da tubulação. 

É BOM SABER...
Recordar é tornar a viver

 

Recordar é viver novamente um momento feliz 
do passado - cantava a voz de veludo do Brasil.

No entanto, não se pode viver de recordações. 
Isso nos tiraria o foco da realidade. E nos levaria 
a desconsiderar tudo de excelente de que 
usufruímos no presente.

Quem diz que o passado era melhor está 
fechando os olhos para todas as conquistas de 
que desfrutamos.

Vivemos com tantas facilidades que nos parece 
impossível nossos pais e avós terem conseguido 
viver sem elas.

Estamos habituados a que as notícias nos 
cheguem em tempo real pela TV, pela internet, 
pelas redes sociais.

Lembramos de nossa mãe contar que, em sua 
meninice, sentava-se aos pés de seu avô para 
ouvi-lo ler o jornal, com as notícias vindas do 
outro lado do mundo.

Ele lia em seu idioma pátrio, o italiano, o que 
acontecera no Velho Mundo, na sua terra natal, 
há semanas.

Ela falava de um tempo em que crescera lendo, 
bordando, costurando à luz de um lampião.

Na atualidade, quando a energia elétrica some 
por algumas horas, perdemos o chão.

Redescobrimos, então, as páginas de livros ou 

revistas.
E a luz das velas, das lanternas, a luz 

emergencial, tudo nos parece insuficiente para 
a correta visualização das letras, das cores, dos 
desenhos.

Sim, os tempos do hoje nos oferecem 
comodidades múltiplas.

Com certeza, não desejaríamos trocar por 
noites do ontem sem TV, sem internet, sem a 
rapidez das mensagens pelo whatsApp e tantas 
possibilidades mais.

Mas é bom recordar alguns momentos ímpares, 
difíceis de serem reprisados na atualidade.

Recordamos das tardes quentes, em que, na 
pequena cidade interiorana, à falta de piscina, 
enchíamos com a água fresca do poço o enorme 
tanque de cimento que tínhamos em casa.

E, crianças, brincávamos por horas, até 
ficarmos com a pele dos dedos das mãos e dos 
pés enrugada de tanto tempo imersos na água.

Recordamos as noites de verão, em que à luz 
dos postes da rua, as pessoas se sentavam frente 
a suas casas, nas calçadas, para trocar impressões 
dos sucessos do dia.

Achegavam-se os vizinhos, com suas cadeiras 
de palha e ia aumentando a roda.

Recordações.
É bom lembrar as coisas belas, as cenas de 

amizade e o jogar conversa fora, num tempo sem 
tempo.

Sem compromissos. Sem pressa. Cada um 
ouvindo o outro.

Conversas que não iam muito além das 
traquinagens dos filhos peraltas, da conhecida 
que tivera mais um filho, das notícias ouvidas no 
rádio, no jornal do meio-dia.

Olhava-se a lua, e se fazia o prognóstico do 
clima no dia seguinte. Todos eram meteorologistas 
com pós-graduação na escola da observação 
diária.

Enquanto recordamos, muitos rostos 
se sucedem na memória, como numa fita 
cinematográfica.

Avós, pais, primos, amigos, conhecidos.
Tantos que partiram há pouco ou há muito 

tempo.
E nos perguntamos: De onde estão, recordam 

também?
Vêm ao nosso encontro, nesses momentos?
Suas almas se emocionam, riem, choram, 

desfrutando dessas mesmas doces lembranças?
Não deixa de ser uma evocação espontânea, 

um reencontro, na câmara do coração, que nos 
faz repetir:

Saudades, queridos... Um dia, tornaremos a 
estar juntos.

Tão bom recordar...

Redação do Momento Espírita, com versos 
iniciais 

 da Valsa da Saudade, de Francisco Petrônio. 
Em 29.4.2024

Dúvidas /ou sugestões, fale conosco: (49)99936-
2575, ou   hpaim@outlook.com.br 
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Comitê Mulher do Crea-SC 
indica a engenheira Silvia 
Santos ao Prêmio FMOI GREE 
Mulheres na 
Engenharia 2024

A 7ª Reunião Ordinária 
do Conselho Federal de 
Engenharia e Agronomia 
(Confea), realizada em Brasília, 
referendou a Engenheira Civil 
Silvia Santos como uma das seis 
candidatas ao prestigiado 
“Prêmio FMOI GREE Mulheres na 
Engenharia 2024”. Esta indicação, 
confirmada pelo Conselho Diretor 
(CD) do Conseho Federal, destaca 
a contribuição de Silvia para a 
engenharia, evidenciando sua 
liderança, empreendedorismo e dedicação à formação e 
desenvolvimento profissional na área tecnológica.

A indicação de Silvia Santos evidencia o trabalho 
do Comitê Mulher do Crea-SC, que tem sido essencial 
na promoção da equidade de gênero e na ampliação da 
visibilidade das mulheres na engenharia. “Por meio de 
suas iniciativas, o Comitê tem desempenhado um papel 
importante na valorização e no reconhecimento das 
mulheres no campo da engenharia, alinhando-se aos 
objetivos de promover maior igualdade e oportunidades 
para as profissionais do setor”, afirma Rafaela Fabris de 
Souza, engenheira e membro do comitê.

Silvia Santos, atualmente docente e pesquisadora 
na Escola Politécnica da Universidade do Vale do Itajaí 
(Univali), foi indicada com o apoio de diversas instituições 
renomadas. O presidente do CREA-SC, Kita Xavier, ressaltou 
a importância da atuação de Silvia como conselheira e seu 
empenho no aprimoramento da profissão. A Univali elogiou 
suas contribuições para projetos significativos na região 
da Foz do Rio Itajaí, reforçando seu papel de liderança 
acadêmica. Entidades como a Associação dos Engenheiros 
e Arquitetos da Foz do Rio Itajaí (AREA-Itajaí) e a 
Companhia Catarinense de Águas e Saneamento (CASAN) 
também endossaram a candidatura de Silvia, destacando 
sua competência e trajetória exemplar na engenharia.

Ao saber de sua indicação, Silvia Santos expressou 
grande satisfação: “É uma honra imensa ter meu nome 
indicado pelo CREA-SC e ratificado pelo CONFEA para o 
Prêmio oferecido pela Federação Mundial das Organizações 
de Engenharia. Esta indicação reforça meu compromisso 
com o avanço da engenharia e com a valorização das 
mulheres na profissão. Estar entre mulheres excepcionais 
e receber este reconhecimento é um grande privilégio. Sou 
profundamente grata pela valorização do meu trabalho e 
esta distinção é um reflexo do esforço coletivo de todos ao 
meu redor. Muito obrigada!”

Além de Silvia Santos, foram indicadas outras cinco 
engenheiras: Maria da Glória Vieira Lorenzzetti, Daniele 
Coelho Marques, Marisa Inácio da Silva Moraes, Mariangela 
Hungria e Nilza Luiza Venturini Zampieri. A seleção dessas 
profissionais foi realizada pelo Comitê Gestor do Programa 
Mulher do Confea, que busca promover a equidade de 
gênero e fortalecer a presença feminina em cargos de 
liderança dentro do Sistema Confea/Crea.

O “Prêmio FMOI GREE Mulheres na Engenharia 
2024”, concedido anualmente pela Federação Mundial das 
Organizações de Engenharia (FMOI), reconhece mulheres 
engenheiras que se destacam por sua excelência técnica, 
liderança e impacto significativo em suas áreas de atuação. 
Alinhado ao Objetivo de Desenvolvimento Sustentável 
nº 5 da Agenda 2030 da ONU, que visa a igualdade de 
gênero e o empoderamento das mulheres, o prêmio inclui 
uma medalha, um certificado e uma quantia em dinheiro 
de US$ 1.000. A vencedora será anunciada em setembro 
de 2024 e homenageada durante a Conferência Global de 
Engenharia (GECO), a ser realizada em Kigali, Ruanda, de 
15 a 18 de outubro de 2024.
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Cada inserção R$ 576,00
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Prefeitura de Capinzal
Entrega da ordem de serviço para reforma do ginásio de esportes da Escola Bernardo Moro Sobrinho
Educandário também vem passando por benfeitorias na ampliação de salas de aula e a construção de outras 

A Reportagem de O TEMPO jornal de fato na quarta-
feira, 04 de agosto, às 10h, esteve no Centro Administrativo 
Prefeito Silvio Santos, ocasião da assinatura e entrega da 
Ordem de Serviço quanto a contratação de empresa do ramo 
de construção civil, para a execução de Obra de Reforma do 
Ginásio de Esportes da Escola Bernardo Moro Sobrinho, 
localizado na Vila 7 de Julho. A empresa vencedora foi a 
Construtora Modular Ltda, de Lacerdópolis (SC), a qual 
já prestou e continua prestando serviços à Prefeitura de 
Capinzal.

O orçamento inicial da obra (realizado pela AMMOC) 
era de R$ 606.511,62 e na concorrência ficou pelo valor de 
R$ 515.569,17. Referente à mão de obra R$ 180.449,20, 
materiais R$ 335.119,97 e um prazo de execução de quatro 
meses. Recurso próprios da Prefeitura, através da Educação, 
dentro dos 25% da Secretaria. Área total 952,67m², valor 
inicial da licitado R$ 606.551,62 e pós licitado ficou em R$ 
515.569,17.

Segundo sócio proprietário da empresa Moldular, o 
qual é engenheiro, Elker Colombo, já realizaram vários 
serviços em Capinzal, destacando a reformas da Prefeitura, 
nas localidades de São Roque do Clube Canarinho e de Vidal 
Ramos, concluíram no Parque de Exposições Domingos 
Pellizzaro a ampliação do Centro de Eventos Aristoclides 
Baratieri, já em andamento da Área de Lazer Dr. Arnaldo 
Favorito e da Escola Bernardo Moro Sobrinho e de seu ginásio 
de esportes na Vila 7 de Julho.

A obra do ginásio de esportes compreende a troca 
do telhado, novo piso da quadra, reforma dos banheiros, 
revestimento tanto das paredes quanto dos pisos, forros, 
copa e cozinha, além das benfeitorias internas, também 
comtemplam as externas. 

Quanto ao prestar serviços a Prefeitura de Capinzal, 
disse ele que o processo licitatório é bastante complicado, 
as vezes nem sempre a melhor empresa vence com melhor 
preço, Destaca que para a Prefeitura de Capinzal é muito bom 
prestar serviços, pois há quase quatro anos trabalha com ela, 
pois todas as obras que venceram entregaram dentro dos 
prazos estabelecidos. “É uma das melhores Prefeituras 
que conseguimos trabalhamos da região”.   

Conforme a diretora da mencionada escola, Dalva 
Maria Helt, no ginásio de esportes por ter muitas goteiras, 
consequentemente, o piso da quadra desgastado, cozinha 
inadequada quando de eventos e outras necessidades. 
Prefeito e Secretária de Educação visitaram o espaço 
constataram a urgência de uma reforma, a exemplo da 
benfeitoria que vem passando e edificação do educandário. 

A Escola tem 30 anos, sendo que faz aniversário no 
dia 24 de fevereiro, inclusive, no citado educandário as salas 
foram ampliadas e feitas mais duas para poder atender a 
demanda.  Contam e prestam serviços para em torno de 460 
alunos, sendo da educação infantil ao 5º ano nos períodos 
matutino e vespertino.

O prefeito Nilvo Dorini assinou e fez a entrega da 
ordem de serviço na presença da Direção, Coordenação e 
professoras da Escola o que uma importante ação a reforma 
do educandário investindo praticamente em torno de R$ 
2 mi e agora a benfeitoria do ginásio de esportes, numa 
reivindicação dos educadores e da própria comunidade. 

Dorini exclama que a empresa vencedora da licitação, a 
Construtora Modular é conceituada que executou a reforma 
do prédio da Prefeitura e várias outras demonstrando 

credibilidade nos serviços assumidos com o Município.
Quanto a reivindicação da comunidade onde esta 

localizada a escola, solicitando a transformação do calçamento 
na pavimentação asfáltica, sendo benefício aclamado pela 
Vila 7 de Julho.  

A Reportagem de O TEMPO jornal de fato ao ouvir uma 
declaração do sócio proprietário da empresa Moldular, o qual 
é engenheiro, Elker Colombo, quanto a satisfação e elogios 
que fez a Prefeitura de Capinzal, no tocante os pagamentos 
feitos nas datas corretas, mediante a conferência das 
medidas executadas. Para o Prefeito Dorini um elogio 
destes, não sendo só importante para os gestores públicos, 
e sim, bom e bonito para a cidade e sua gente ao cumprir e 
honrar com seus compromissos. 

Aldo Azevedo / jornalista 

Foto legenda da esquerda para a direita: Momento da 
entrega, posterior a assinatura da ordem de serviço para 

a reforma do ginásio de esportes da Escola Bernardo Moro 
Sobrinho, da Vila 7 de Julho.   
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SUPL. LITERÁRIO A ILHA: 
EXISTÊNCIA E RESISTÊNCIA
Por Luiz Carlos Amorim - Escritor, editor e revisor, cadeira 19 na 
Academia SulBrasileira de Letras, 
Fundador e presidente do Grupo Literário 
A ILHA, com 44 anos de trajetória. 
https://luizcarlosamorim.blogspot.com/ 
 

Está no ar, na página do Grupo Literário 
A ILHA no Facebook, uma nova edição do 
Suplemento Literário A ILHA, a publicação do 
gênero mais perene do sul do Brasil, senão de 
todo o Brasil, com 44 anos de circulação. A 
nova edição conta com um elenco de escritores 
brasileiros e portugueses invejável, com textos 
retratando o que vai pela nossa literatura nos 
tempos atuais. Muita prosa, muita poesia, 
entrevista, muita informação literária e cultural. 

Não podemos parar. Digo que não podemos parar, porque quase não 
conseguimos fazer esta edição de setembro, de número 170. O editor, ou 
seja eu, sofri um acidente no mínimo inusitado: estava dentro de um elevador 
que despencou. Quebrei o pé esquerdo (calcanho) e a perna direita (tíbia 
e fíbula). Estou impossibilitado de andar e de fazer um monte de outras 
coisas, mas posso ficar sentado à mesa, ainda que por tempo limitado, para 
não forçar demais a coluna, então devagar posso ir cuidando da edição da 
revista. É muito importante não deixar nosso público leitor de tantos anos 
desprestigiado e impensável não poder oferecer este espaço para  nossos 
escritores lusófonos e até de ouros países. Então, a revista SUPLEMENTO 
LITERÁRIO A ILHA vem a público mais uma vez, para ser lida em todos os 
cantos do mundo.

No próximo ano, o Grupo Literário A ILHA e a sua revista Suplemento 
Literário A ILHA completarão 45 anos de existência e resistência, e a intenção 
era comemorarmos com uma nova antologia, reunindo o maior número de 
nossos escritores membros. Mas em razão de não poder, ainda, gerenciar 
todo o processo de elaborar um regulamento, gerenciar o recebimento de 
trabalhos, fazer a edição, revisão, providenciar capa, apresentação do  livro, 
conferência da editoração, etc., etc., deixaremos para mais adiante, quem 
sabe em 2026.

Esperamos que nossos leitores habituais e os novos leitores que estão 
surgindo gostem do  conteúdo dessa nova edição do SUPLEMENTO LITERÁRIO 
A ILHA e convidamos a todos os leitores a darem suas opiniões, sugerirem 
pautas, etc., pois isso nos ajuda a fazer uma revista melhor. E convidamos 
novos escritores a se juntarem a nós, nas páginas do Suplemento Literário 
A ILHA. Nosso contato é revisaolca@gmail.com.

Qual Educação constrói a nação? 
Mario Eugenio Saturno (https://www.facebook.com/Mario.Eugenio.
Saturno    ) é Tecnologista Sênior do Instituto Nacional de Pesquisas 
Espaciais (INPE) e congregado mariano 

De 1997 a 2000, participei da administração petista 
de Catanduva, que tinha metade dos cargos em comissão 
mais importantes professores da APEOESP. Ingênuo que 
era marquei uma reunião com a Secretária da Educação 
e apresentei as “máquinas” de ensino que eu vira em Los 
Angeles, baratas e extremamente didáticas para a Física, 
Matemática e Estatística. Ela olhou-me com aquele olhar 
de quem não entende o que seja ensinar um povo como o 
brasileiro, disse que iria conversar com as assistentes e me 
chamaria para planejarmos. 

A Educação de Catanduva só deu um salto quando o 
PT foi enxotado da administração. O povo entende que falar de Educação não quer 
dizer nada. E outro discurso que me incomoda muito é ouvir professor dizer que sua 
função é ensino, educação é para os pais... Crianças que não são amadas em casa, 
precisam de acolhimento especial na Escola, isso se somos um país que quer evoluir 
(progresso, como dito na nossa bandeira). 

Dias atrás, o Ministério da Educação divulgou o Ideb (Índice de Desenvolvimento 
da Educação Básica), com fatos surpreendentes. O Ideb avalia apenas com escolas 
públicas federais, estaduais e municipais, uma vez que as particulares só entram no 
sistema por amostra. 

As cem escolas públicas do país com melhor desempenho educacional nos anos 
iniciais do ensino fundamental (do 1º ao 5º ano) são todas do Nordeste, sendo que 
68 são escolas públicas do Ceará, 31 são de Alagoas e uma de Pernambuco. A média 
dessas unidades é muito superior à dos colégios particulares do país, que foi de 7,2. 
Além disso, as 21 escolas que ficaram com nota 10 estão ou no Ceará (15 escolas), 
ou em Pernambuco (uma escola), ou em Alagoas (5 escolas). 

Quando olhamos para o ensino médio, o ranking das 100 melhores escolas se 
distribui mais, tendo seis estados com destaque, incluindo São Paulo, que possui 24 
escolas no ranking, e Ceará, com 19, Minas Gerais, com 14, Pernambuco, com 8, e 
Paraná e Rio Grande do Sul, ambos com 7. 

Um fenômeno que mascara a situação é o observado entre as 10 escolas 
públicas do país com maior nota no Ideb 2023 no ensino médio, 7 têm processos 
rigorosos de seleção dos alunos e chegam a ter concorrência até mesmo mais alta 
do que o curso de medicina da USP (Universidade de São Paulo). 

Primeira do país no Ideb dessa etapa de ensino, a EPCAr (Escola Preparatória 
de Cadetes do Ar), em Barbacena (MG), possui um processo seletivo com avaliação 
do conteúdo escolar, além de testes de aptidão física e psicológica e um período de 
experiência para os aprovados. 

Seria uma experiência interessante colocar os professores da EPCAr para gerir 
uma escola da cidade sem aplicar a exclusão de alunos. Certamente, poderíamos 
avaliar metodologias diferentes em situações parecidas... 

O Ideb é o principal indicador de qualidade da educação básica brasileira, 
mas os especialistas alertam que o cálculo do índice pode mascarar desigualdades 
educacionais e favorecer unidades e redes de ensino que excluem estudantes mais 
pobres e com mais dificuldade, como é o caso das escolas com processo seletivo 
para entrada. O PARADIGMA BARROCO NA MÚSICA

Prof. Dr. Adelcio Machado dos Santos
                                                                Crítico de Arte 

Inicialmente, o período Barroco, que se estendeu aproximadamente de 1600 a 
1750, é amplamente reconhecido como uma das fases mais ricas e inovadoras na 
história da música ocidental. Esse período marcou uma transformação significativa 
na forma como a música era composta, executada e compreendida, resultando em 
um paradigma que continuaria a influenciar gerações de compositores.

Dessarte, o termo “Barroco” originalmente tinha uma conotação pejorativa, 
sugerindo algo excessivamente ornamentado ou complicado. Contudo, com o tempo, 
passou a descrever uma estética caracterizada por uma expressividade intensa, 
contraste dramático e uma complexidade estrutural que desafiava as convenções 
anteriores. Na música, isso se manifestou através da exploração de novas formas, 
técnicas e estilos que buscavam intensificar a experiência emocional do ouvinte.

Outrossim, uma das principais características do paradigma barroco na música 
foi a ênfase na afetividade**. Inspirados pela teoria dos afetos, os compositores 
barrocos acreditavam que a música tinha o poder de evocar emoções específicas e 
profundas nos ouvintes. Isso levou à criação de obras que exploravam contrastes 
dinâmicos, ritmos vibrantes e harmonia inovadora, tudo com o intuito de transmitir 
emoções de forma mais direta e eficaz.

Nesse contexto, o desenvolvimento do baixo contínuo se configurou em marco 
importante. Essa técnica consistia em uma linha de baixo sustentada que fornecia 
a base harmônica sobre a qual outros elementos musicais podiam ser elaborados. 
O baixo contínuo, frequentemente executado por instrumentos como o cravo ou o 
órgão, tornou-se um símbolo do estilo barroco e desempenhou um papel crucial na 
estruturação das composições da época.

Outro aspecto fundamental do paradigma barroco foi o surgimento da ópera 
como uma forma de arte central. A ópera combinava música, teatro e poesia 
de maneira nunca vista, oferecendo uma experiência multimodal que capturava 
o espírito barroco de integração e grandiosidade. Compositores como Claudio 
Monteverdi, considerado um dos pioneiros da ópera, utilizaram o novo meio para 
explorar temas de paixão, tragédia e heroísmo, estabelecendo uma nova linguagem 
musical e dramática.

Ademais da ópera, o período barroco foi marcado pela evolução de formas 
instrumentais como o concerto e a sonata. O concerto barroco, especialmente na 
forma de concerto grosso e concerto solo, explorava o diálogo entre diferentes 

grupos de instrumentos, criando contrastes sonoros 
que refletiam a estética barroca de oposições 
dramáticas. Já a sonata, tanto na sua forma solo 
quanto em trio, permitia aos compositores uma 
maior exploração da textura e do timbre, resultando 
em obras de grande virtuosismo e profundidade 
emocional.

Os grandes mestres barrocos, como Johann 
Sebastian Bach, George Frideric Handel e Antonio 
Vivaldi, levaram o paradigma barroco ao seu ápice. 
Bach, à guisa de exemplo, amiúde é reputado cume 
do estilo barroco, com suas fugas complexas e corais 
profundamente espirituais que sintetizam a riqueza 
polifônica do período. Handel, por sua vez, foi um 
mestre da ópera e do oratório, criando obras como 
“Messias”, que combinam a grandiosidade barroca com uma profundidade espiritual 
universal. Vivaldi, conhecido como “o padre vermelho”, trouxe um vigor rítmico e 
uma inventividade melódica às suas composições, especialmente em seus concertos 
para violino, como “As Quatro Estações”.

No ocaso do século XVIII, o paradigma barroco começou a ceder 
espaço para o Classicismo, que buscava uma clareza formal e equilíbrio que 
contrastava com a complexidade e o ornamento barroco. No entanto, o 
impacto do paradigma barroco permaneceu duradouro, influenciando não 
apenas a música dos períodos subsequentes, mas também a maneira como 
a música era entendida em termos de emoção, forma e função. Destarte, o 
paradigma barroco na música não foi apenas um estilo ou uma fase histórica, 
mas uma revolução artística que redefiniu a relação entre música, emoção 
e expressão. 

Em epítome, as inovações desse período continuaram a ressoar ao longo 
dos séculos, fazendo do Barroco uma referência essencial para qualquer 
estudo aprofundado da música ocidental.
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ELEIÇÃO E CIDADANIA!
Professor Me. Ciro José Toaldo. 

Voto de Cabresto!
Daqui cerca de 

30 dias, estaremos 
tendo o pleito 
eleitoral de 2024. 
Vamos escolher os 
novos vereadores e 
prefeitos de nossos 
municípios. E, neste 
contexto, a palavra 
adequada se chama 
cidadania! Você sabe 
o que significa ser 
cidadão? E quando se 
exerce a cidadania?

Estamos inseridos 
em um contexto 
social, aonde muitos 
são egoístas e não 
desejam pensar no coletivo. Desta forma se submetem ao primeiro 
absurdo relacionado à perda do sentido em ser cidadão: indo atrás do 
candidato que vai dar ‘gasolina’ em troca de um adesivo no seu carro. Por 
mais simples que seja essa ação, torna-se, em minha visão, uma espécie 
de compra de voto que lembra o voto cabresto da República Velha. 

Entra eleição e saímos dela com o mesmo pensamento: o que vou 
ganhar para votar em tal candidato? Por sua vez o candidato, sabendo 
que passará por isso, prepara-se em seus quatro anos de exercício no 
poder, para encontrar a fórmula de obter dinheiro e colocar em prática as 
suas mirabolantes estratégicas eleitorais! Por mais que a Justiça Eleitoral 
tente sucumbir às práticas de compra e venda de voto, esse será um 
eterno estigma presente em nosso processo eleitoral! 

Mas, no cotidiano, como a cidadania funciona? Seria ela realmente 
necessária? Voltando ao tempo, chega-se a Idade Antiga e ao povo 
Grego que discutiam em praça pública (Ágora) qual era o valor da plena 
cidadania e, afirmavam que essa se constituía num conjunto de deveres 
e direitos para levar o cidadão grego ao pertencimento de sua ‘pátria’. 

Portanto, não há como separar a cidadania da prática diária, pois, 
desde um simples papel que se joga ao chão, chegando ao fatídico ato 
de vender o voto, não importando por qual valor, deixa-se de exercer o 
pleno conceito de ser cidadão. 

Desta forma, devemos entender que uma eleição, como a que irá 
ocorrer em 06 de outubro, está intimamente ligada a todo o contexto da 
cidadania, pois, contribuir para deixar a cidade suja, ou fazer barganha 
com o voto, coloca-se na lata do lixo a história de mais de dois mil anos 
de cidadania!

Outra relação importante com a cidadania, diz respeito com a 
democracia, uma vez que os eleitos ao assumir o poder local, estadual 
ou nacional, deveriam compreender a vida em sociedade como busca 
concreta dos problemas da comunidade. Segundo Dalmo de Abreu 
Dallari: “A cidadania expressa um conjunto de direitos que dá à pessoa a 
possibilidade de participar ativamente da vida e do governo de seu povo”.

Quando o bem comum é colocado em primeiro lugar, o cidadão 
consciente vai promovê-lo e busca na construção coletiva a realização 
gradativa de direitos para o convívio numa sociedade justa, solidária e 
fraterna.

Tempo de eleição, não é momento de pensar individualmente para 
viver à custa do erário público, ou meramente receber vantajosos 
salários; este é período de enaltecer que no coletivo todos ganhar. 
Quando se acerta na escolha de bons gestores no Executivo Municipal e, 
na escolha de membros do Legislativo Municipal com cabeças abertas, 
toda coletividade fica fortalecida! 

Infelizmente, na Terra onde resido, presenciei prefeitos e todos 
os vereadores sendo presos, pois fizeram da corrupção seu meio de 
enriquecimento ilícito. E, como essa dimensão do desvio, enganação e 
encenação perante o povo está virando modismo neste país. Quadrilhas 
são tiradas, mas com o aparato jurídico, novamente são realocadas com 
sua volta ao poder, infelizmente com o aval do sufrágio universal. 

Pensemos seriamente que eleição é momento sublime da cidadania 
e da democracia, pois, voto não tem preço, apenas terá consequências! 

Até o próximo! Fiquem todos com Deus!

07
A Bíblia e o fundamentalismo cristão
Prof. Evandro Ricardo Guindani
Universidade Federal do Pampa - Unipampa

Quando falamos em fundamentalismo religioso costumamos 
voltar os olhos para outros 
países, mas penso que devemos 
urgentemente olhar para a 
realidade brasileira.

Estudos de ciências da religião 
demonstram que em países 
onde há mais desigualdade 
social, mais pobreza, é comum 
uma adesão maior à religião, ou 
seja, crescem e se proliferam 
igrejas por todo o canto. Isso 
pode parecer positivo num 
primeiro momento, mas quando 
analisamos mais a fundo, 
veremos que o problema está 
no fundamentalismo. Também 
há maior risco para a sociedade 
quando o fundamentalismo 
religioso se vincula à política e 
à democracia. 

Toda e qualquer religião está fundamentada em mitos 
fundadores, e a adesão cega a esses mitos podem provocar 
sérios efeitos para a sociedade como a perseguição a grupos 
de pessoas, que de acordo com determinadas visões teológicas 
distorcidas, são legitimadas pelos livros sagrados.

Dentre inúmeras religiões que poderíamos falar aqui, 
opto por me dirigir aos cristãos, que no Brasil estão aderindo 
ao fundamentalismo bíblico. Encontram legitimidade até no 
campo político, onde parlamentares se unem em bancadas 
fundamentadas não pela Constituição mas na Bíblia. 

O argumento de que os textos bíblicos foram inspirados por 
um “deus”, está sendo imposto como uma “Verdade” válida para 
todos, e usada (politicamente) como justificativa para defesa de 
“bandeiras” preconceituosas. Cito como exemplo a atuação da 
Frente Parlamentar Evangélica  no Congresso Nacional. 

Tudo isso é muito perigoso! A Bíblia foi um livro editado, 
construído numa determinada época da história, por homens 
ligados a grupos religiosos da época. Principalmente o Antigo 
testamento bíblico apresenta argumentos que justificam a 
perseguição e morte de pessoas como homossexuis e toda a 
comunidade LGBTQIAPN+. 

Está sendo cada vez mais frequente recebermos em 
nossas escolas e universidades adolescentes e jovens que 
estão sendo manipulados por igrejas. Chegam até mesmo 
a questionar professores baseados em argumentos bíblicos. 
Isso é um absurdo! A Bíblia é um livro que possui elementos 
históricos, porém foi editada dentro de um viés religioso, com 
interesses institucionais e não científico, racional. De acordo com 
historiadores e arqueólogos, em inúmeros livros da Bíblia, cada 
frase, trecho, parágrafo estava solto, e foram reunidos, juntados, 
para formarem um sentido. Homens copistas que foram os 
responsáveis por copiar e estruturar os textos, selecionaram 
trechos, mesclaram com suas próprias ideias, quase sempre 
machistas.

Diante disso as escolas e universidades, por meio do 
conhecimento científico devem levar seus alunos a questionarem 
as concepções morais ancoradas na Bíblia, para que não se forme 
uma geração de fundamentalistas. 
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Núcleo da Mulher Empresária 
da ACIOC dá início às 
atividades do Programa 
Geração Empreendedora

Na manhã de 3 de setembro, a Associação Comercial e 
Industrial do Oeste Catarinense (ACIOC), por meio do Núcleo 
da Mulher Empresária (NME), deu início à edição 2024 do 
projeto “Geração Empreendedora”, idealizado pela Federação 
das Associações Comerciais e Industriais de Santa Catarina 
(Facisc), e que tem como objetivo despertar e estimular o 
espírito empreendedor nos estudantes do Ensino Médio. Na 10ª 
edição, o Geração Empreendedora será realizado em 65 cidades 
catarinenses. Em Joaçaba, o primeiro encontro foi realizado no 
Colégio SuperAtivo e contou com a participação de 30 jovens.

Durante o encontro, a vice-coordenadora do NME, Patrícia 
Aparecida Pedroso, e as nucleadas Janaína Barea Corbari, 
Joice Moraes e Ana Paula Parizzi falaram sobre a metodologia 
do programa, empreendedorismo, e realizaram atividades 
relacionadas à inteligência emocional e perspectivas pessoais 
com os jovens.

“Foi um encontro muito produtivo. Os jovens estavam 
entusiasmados e foram muito participativos”, comentou a vice-
coordenadora do NME, Patrícia Aparecida Pedroso.

Os estudantes participarão de cinco etapas:
Etapa Play, com os encontros 

iniciais com os empresários nas escolas; 
Criação e desenvolvimento de projetos de empreendedorismo; 
Banca Local e Estadual para avaliação dos projetos; 
Seleção Virtual dos melhores projetos; 
Dia do Empreendedor e formaturas, com vivência prática e 
conclusão do programa.

A Facisc realiza o programa com o apoio do Conselho 
Estadual de Jovens Empreendedores (Cejesc) e do Conselho 
Estadual da Mulher Empresária (CEME), contando com o 
patrocínio da Portonave, do Sicredi e do Conselho Regional de 
Administração (CRA). Participam de forma voluntária empresários 
das associações empresariais.

A coordenadora do NME, Franciana Scapini, agradeceu ao 
Colégio SuperAtivo por acreditar no projeto e abrir as portas para 
o Núcleo.

“Estamos confiantes de que, assim como em 2022, quando 
ficamos empatados em primeiro lugar, colheremos bons 
resultados com a realização do programa aqui em Joaçaba”, 
comentou Franciana.
Alessandra de Barros
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Prefeitura de Capinzal reforma e a amplia 
Centro de Eventos ao uso da Terceira Idade 

A quinta-feira, 29 de agosto, foi marcado 
pelo Encontro da Terceira Idade de Capinzal, 
quando foi entregue ao uso dos mesmos 
a  ampliação e reestruturação do Centro de 
Eventos Aristoclides Baratieri, no Parque 
de Exposições Domingos Pellizzaro, na 
localidade de Engenho Novo. 

Com recursos próprios do município, o 
investimento total na obra foi de R$ 611.768,03, 
ocasião em que o prefeito Nilvo Dorini foi breve em 
dar as boas vindas a todos, porém, anteriormente 
Roselei Luiz Angst ministrou a palestra show. 

     Aldo Azevedo / jornalista

Foto legenda: Evento da Terceira Idade, 
com palestra show e muita diversão. 
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Invista em propaganda, pois, não adianta piscar 
no escuro se só você vê.Use O TEMPO – um 

jornal de fato na plataforma impressa, online e 
nas ferramentas de interação social.  

jornal@jornalotempo.com.br
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Inédito:

AMA de Capinzal contrata neurologista 
para atendimentos presencial e virtual 

A quinta-feira, 29 de 
agosto, também foi marcado 
por uma grande conquista 
da Associação de Pais e 
Amigos dos Autistas - AMA 
de Capinzal, ocasião em que se 
apresentou Dr. Daniel Borges 
Fialho, neurologista, o qual 
presta serviços de neurologia 
adulto e infantil, sendo 
especialização em Transtorno 
do Espectro Autista / TEA-
Autismo, com residência médica 
em Neurologia - Hospital Santa 
Casa e UFCSPA, detentor 
do Título de Especialista em 
Neurologia pela ABN/ AMB.

Ele foi recepcionado 
Diretoria, composta pela 
presidente da AMA, Adislei 
Maria Zanini Da Cas, vice 
Janete Padilha de Góes, 
tesoureiro Noé Jó Paladino 
Campioni Paggi, diretora 
Salete Savaris de Araújo e 
demais que compõem o quadro 
funcional, inclusive, país dos 
alunos. 

A Neurologia é a 
especialidade que cuida 
das doenças do cérebro, 
medula, nervos e músculos. 
O Neurologista é o médico 
que se dedica ao estudo e 
tratamento dos problemas do 
sistema nervoso. As doenças 
mais comuns tratadas pelo 
neurologista são as dores de 
cabeça, a epilepsia, transtornos 
de aprendizado infantil e 
esquecimentos.

O médico neurologista 
trata também de síndromes dolorosas, como as dores lombares, dores no pescoço, 
neuralgias, entre outras. Sintomas comuns que chegam ao neurologista são tonturas, 
perda de força, perda de sensibilidade, formigamentos, alterações na visão, tremores, 
desmaios, perda de memória, alterações da fala e do comportamento, problemas 
com o sono e irritabilidade.
Conforme a entrevista com o tesoureiro Noé Paggi, a contratação do médico 
neurologista por 12 meses visou atender as crianças e adolescentes da instituição, 
sendo possível através de três emendas impositivas dos Vereadores de Capinzal, 
que somaram R$ 27 mil e complemento de demais valor pela AMA. O qual 
atenderá uma vez a cada dois meses presencial, também dará suporte virtual com 
frequência. Até então a Instituição não tinha um profissional em neurologia, agora 
será possível realizar consultas presenciais, orientar os servidores e às famílias dos 
alunos, o que caracteriza acompanhamento integral.
Como a AMA de Capinzal atende também os municípios de Ouro, Lacerdópolis e 
Zortéa, quem sabe poderia ser possível conseguir emendas impositivos das outras 
Câmaras de Vereadores, caso estejam aptas para tanto, inclusive, presta serviços 
de fomento, podendo receber recursos maiores das Prefeituras, pois a entidade foi 
fundada no dia 03 de agosto de 2019, há cinco anos. 
A equipe multidisciplinar da AMA faz a classificação dos alunos que serão atendidos 

pelo médico, presencial por quatro horas e posterior assistência virtual de 
orientação aos servidores necessitam para a condução do trabalho do dia a dia 
com maior qualificação através de suporte devido conhecimento obtido de cada 
aluno, proporcionando retorno a família de maneira virtual. Prossegue ele, essa 
grande conquista depende do próximo ano é conseguir emendas impositivas 
da Câmara de Vereadores para ser possível manter esse profissional prestando 
serviços na Instituição. 
Obs: Matéria com o tesoureiro e neurologista no canal do Youtube no link https://
youtu.be/hvJN3cmeI7E?si=7srdcLoxkI-MeVOA  
Dr. Daniel Borges Fialho tem seu consultório à Rua Marechal Deodoro 772 - sala 
71 
Edifício Mirage - centro 
de Concórdia – SC, fone (49) 99810-6437. Também tem canal no Youtube: Neuro 
em Foco Dr. Daniel B. Fialho / Neurologista.
Acesse um dos vídeos do mencionado profissional, sendo a Teoria das 3 Folhas 
sobre o Autismo, no link https://youtu.be/OO6vxeIsf1U?si=wRk4-8i6ziGzXFWu 

Aldo Azevedo / jornalista 

Foto legenda: Associação dos Pais Amigos dos Autistas de Capinzal (AMA), 
entidade civil sem fins lucrativos, com sede à Rua Anibal Ferro, nº360, no 

loteamento Santa Terezinha.  
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Primeira mulher a assumir 
como responsável  do 
expediente da Delegacia 
de Ouro

Após sua aprovação no concurso Público e passar 
5 meses na Academia de Polícia em Florianópolis a 
capinzalense Andréa Bareta teve sua primeira 
lotação na   Delegacia da comarca de Capinzal.

Após 1 ano,  foi convidada para integrar a DIC- 
Divisão de Investigação Criminal em Joaçaba, onde 
atuou diretamente em casos mais complexos como 
tráfico de drogas e organização criminosa, roubos 
e homicídio sem autoria. Bareta, como é chamada, 
foi a primeira mulher a fazer parte desta delegacia 
especializada.  

Em 2020 foi convidada a integrar a equipe da 
3ª DECOR (Delegacia de Combate à Corrupção) de 
Joaçaba onde o foco nas investigações  são prevenir, 
reprimir e combater a corrupção, investigar crimes 
praticados contra a Administração Pública e agentes 
políticos.

Em 2022, também de forma inédita foi a primeira 
mulher a assumir como responsável 
pelo expediente da Delegacia de 
Lacerdópolis, onde protagonizou 
na investigação em um dos crimes 
que mais abalou a região: homicídio 
com ocultação de cadáver em um 
freezer. 

E desde maio  Andréa Bareta é a 
primeira mulher  responsável pelo 
expediente da Delegacia de Polícia 
do Município de Ouro.
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Candidatos  a 
Prefeito e Vice-
prefeito de Capinzal 
em visita na Redação 
de O TEMPO jornal 
de fato

O TEMPO jornal de fato, terça-feira, 
03 de setembro, no período da manhã, 
recebeu em sua Redação a visita dos 
candidatos a Prefeito (Renato Marcelo 
Markus) e a vice-prefeito Olrich Fritsche 
(Alemão). Sendo eles recepcionados 
pelos irmãos Azevedo (Enio e Aldo), 
conforme mostrado na foto. 

Renato e Olrich são do PT (13) chapa pura, sendo 
a Federação BRASIL DA ESPERANÇA - FÉ BRASIL (PT/
PCdoB/PV). Renato exerceu a função de vereador e de 
presidente da mesa diretora da Câmara Municipal e 
Olrich foi vice-prefeito, sendo que ambos tiveram e tem 
outras participações na sociedade capinzalense. 

Na visita foram falados de diversos assuntos, inclusive, 
de política, pois a amizade dos irmãos Azevedo com 
Renato e Olrich vem de há décadas.

Aldo Azevedo / jornalista

Foto legenda: Irmãos Azevedo (Enio e Aldo) entre os 
candidatos a chapa majoritária de Capinzal (Olrich e 
Renato), sendo um registro informativo que também 
poderá ser visto na posteridade passe o tempo que 

passar. 
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De Nadal faz vistoria de obras rodoviárias no Oeste com 
secretário da Infraestrutura 

A vistoria em obras rodoviárias estaduais do extremo-Oeste fez parte da agenda 
do deputado Mauro De Nadal (MDB) nesta segunda-feira(2). Ele cumpriu intensa 
agenda em companhia do secretário de Infraestrutura, Jerry Comper, verificando 
o andamento de trechos em fase de pavimentação, restauração e alargamento 
que há muitos anos são esperados na região. O roteiro também passou por obras 
federais em andamento. 

Com De Nadal e Comper também estavam o superintendente da pasta da 
Infraestrutura, Vissilar Pretto, e o coordenador regional Everaldo Di Berti.

“Nós podemos constatar, com grande satisfação, que a região do Extremo-
Oeste está transformada num verdadeiro canteiro de obras”, destacou De Nadal.

Roteiro intenso - A comitiva iniciou vistoriando obras da SC-160, que está 
sendo recuperada com pavimentação em concreto entre Pinhalzinho a Bom Jesus 
do Oeste, com cerca de 25 quilômetros. “É uma obra em fase bem adiantada, que 
mostra a qualidade dos serviços executados”, avalia o deputado. 

A visitação prosseguiu com a vistoria do trecho da SC-305, entre Campo Erê e 
São Lourenço do Oeste, trecho de 33 quilômetros que também será pavimentada 
em concreto, e na fase inicial conta com obras de drenagem e alargamento. “São 
obras para longa duração, avaliamos que são estradas para durar de 35 a 40 anos”.

O roteiro prosseguiu com visitação ao município de Princesa, onde o acesso 
até a BR-163, com 11 quilômetros está em recuperação. Mauro De Nadal e Jerry 
Comper visitaram a prefeitura. Lá o presidente da Assembleia lembrou que em 
junho, enquanto respondeu interinamente como governador do Estado, entregou a 
ordem de serviço para a obra agora já em andamento.

De lá, seguiram para a vistoria do trecho da SC-283 entre Riqueza e Serra 
Alta, onde caminhões têm muita dificuldade de trafegar para escoar a produção 
local, especialmente num trecho de aclive acentuado, que o secretário Jerry Comper 
assumiu o compromisso com a recuperação de traçado. As obras também devem 
incluir uma operação tapa-buracos e de restauração das margens da SC-283 entre 
Palmitos e Mondaí. 

A última etapa foi de visitação ao trecho entre Palmitos e Águas de Chapecó, de 
21 quilômetros, que chegou a ter obras paralisadas em função de problemas com a 
empreiteira e agora está em fase acelerada. “A obra está a todo o vapor, acho que 
teremos a obra entregue antes do prazo”, avalia De Nadal.

Bandeiras do mandato - “Nós também constatamos o andamento de obras 
federais, o recapeamento da BR-282 entre Chapecó e Pinhalzinho, as obras da BR 
163 e as do entroncamento da BR-282 com a BR-158. Ou seja, a nossa região está 
recebendo uma atenção muito especial. Com o atendimento de bandeiras que há 
muitos anos venho cobrando, exigindo e defendendo”, diz o deputado.
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Nutricionista: essenciais nas 
escolas para uma alimentação 
equilibrada e sem desperdício! 

Você sabia que as pessoas nutricionistas podem fazer a diferença no 
combate à redução do desperdício alimentar nas escolas?

Isso mesmo!  
E com a iniciativa Alimentação Escolar Inteligente, a nutrição também é 

aliada na otimização de recursos e na educação alimentar.
Mas o que é a AEI?  É uma automatização do processo de alimentação 

escolar, respeitando as diretrizes do PNAE e combatendo o desperdício.
E, dentro desse contexto, existe o método Aproveita Mais, pensado para 

focar na eficiência do uso dos alimentos, garantindo que nada se perca nas 
cozinhas das escolas. 

 Desenvolvida pela Lemobs (@lemobs.tech), que foi uma das participantes 
do programa Ecco Comunidades em 2022 e depois foi apoiada com suporte 
financeiro pelo Instituto BRF em 2023, a iniciativa foi implementada em 
escolas de Dourados (MS) e Vitória de Santo Antão (PE), alcançando 47% 
de redução do desperdício de alimentos.

Para conhecer os resultados, você pode acessar a matéria disponível em 

nosso site (link na bio).   
E no Dia do Nutricionista, 31 de agosto, agradecemos e parabenizamos 

a quem faz a diferença na missão de promover uma alimentação mais 
consciente e sustentável nas escolas.  

Descrição da imagem: Arte com fundo vermelho, logo do 
Instituto BRF, montagem de fotos de nutricionistas do programa 
AEI. Há também o texto “Nutricionistas: essenciais nas 
escolas para uma alimentação equilibrada e sem desperdício!”. 

#DiaDaPessoaNutricionista #AlimentoQueTransforma  #InstitutoBRF 
#ibrf
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Eleições 2024 
O TEMPO jornal de fato traz informação e conhecimento quanto candidatos 
(candidatas) a prefeito (prefeita) e vice-prefeito (vice-prefeita) de Capinzal

O TEMPO jornal de 
fato, a cada eleição procura 
obter informação e levar 
conhecimento, sendo que no 
corrente ano não é diferente.

Como foram requeridos 
os registros de candidatos 
(as), na segunda edição 
continuamos a informar 
quem são eles da chapa 
majoritária de Capinzal, 
sendo quatro opções de 
escolha, sendo acrescentado 
bens de cada um deles. 
São eles (as) por ordem 
alfabética: 

Do Novo 30 – chapa 
pura - para prefeito 
ADEMAR CASAGRANDE 
e vice-prefeita ADRIANA 
GANZALA.

Nome Completo: 
ADEMAR CASAGRANDE; 
Data de Nascimento:  
31/10/1967; Estado 
Civil: Divorciado(a); Grau 
de Instrução: Superior 
Completo; Ocupação: 
Outros; Naturalidade: 
Brasileira;  Nata / SC-Ipira; 
Partido Isolado: NOVO; 
Composição da Coligação: 
Não se aplica e Limite 
Legal de Gastos 1º Turno: 
R$ 159.850,76. 

Nome Completo: 
ADRIANA GANZALA; Data 
de Nascimento: 09/10/1977; 
Estado Civil: Divorciado(a); 
Grau de Instrução: Ensino 
Médio Completo; Ocupação: 
Empresário; Naturalidade: 
Brasileira Nata / SC-Capinzal.

A D E M A R 
CASAGRANDE – Total 
de Bens do Candidato 
R$ 2.276.887,90 e 
ADRIANA GANZALA – 
Total de Bens da Candidata 
R$ 50.000,00.

Do PP 55 composição 
da coligação com PSD, 
ambos candidatos do Partido 
Progressista para prefeito 
AGUINALDO PEDRO 
PAGGI e vice-prefeito 
TIAGO DE OLIVEIRA LUZ 
- CAPINZAL MERECE MAIS;

Nome Completo: 
AGUINALDO PEDRO 
PAGGI; Data de 
Nascimento: 05/11/1970; 
Estado Civil: Casado(a); 
Grau de Instrução: Superior 
Completo; Ocupação: 
Engenheiro; Naturalidade: 
Brasileira Nata / SC-Capinzal; 
Coligação: CAPINZAL 

MERECE MAIS; Composição 
da Coligação: PP / PSD e 
Limite Legal de Gastos 1º 
Turno: R$ 159.850,76.

Nome Completo: 
TIAGO DE OLIVEIRA 
LUZ;  Data de Nascimento: 
05/03/1992; Estado 
Civil: Casado(a); Grau 
de Instrução: Superior 
Completo; Ocupação: 
Vereador; Naturalidade: 
Brasileira Nata / SC-Capinzal.

AGUINALDO PEDRO 
PAGGI – Total de Bens da 
Candidata R$ 1.728.001,25 
e TIAGO DE OLIVEIRA 
LUZ – Total de Bens do 
Candidato R$ 64.265,15.

Do PL 22 para 
prefeita NOEMIA 
MARIA BONAMIGO 
PIZZAMIGLIO (Partido 
Liberal) e a vice-prefeita 
KAMILLE SARTORI BEAL 
(MDB – 15) - Composição 
da Coligação: PL / MDB / 
Federação PSDB/CIDADANIA  
- CAPINZAL NÃO PODE 
PARAR! CONHECIMENTO 
E COMPETÊNCIA PARA 
CONTINUAR.

Nome Completo: 
NOEMIA MARIA 
B O N A M I G O 
PIZZAMIGLIO; Data de 
Nascimento: 26/05/1953;  
Estado Civil: Casado(a); 
Grau de Instrução: 
Superior Completo; 
Ocupação: Advogado; 
Naturalidade: Brasileira 
Nata / SC-Ouro; Coligação: 
CAPINZAL NÃO PODE 
PARAR! CONHECIMENTO 
E COMPETÊNCIA PARA 
CONTINUAR; Composição 
da Coligação: PL / MDB / 
Federação PSDB CIDADANIA 
(PSDB/CIDADANIA) e Limite 
Legal de Gastos 1º Turno: 
R$ 159.850,76.

Nome Completo: 
KAMILLE SARTORI 
BEAL; Data de Nascimento:  
19/02/1975; Estado 
Civil: Casado(a); Grau 
de Instrução: Superior 
Completo; Ocupação: 
Servidor Público Municipal; 
Naturalidade: Brasileira Nata 
/ SC-Capinzal.

N O E M I A 
MARIA BONAMIGO 
PIZZAMIGLIO – Total 

de Bens da Candidata 
R$ 921.931,00 e KAMILLE 
SARTORI BEAL – Total 
de Bens da Candidata 
R$ 147.935,00

Do PT (13) chapa 
pura para prefeito RENATO 
MARCELO MARKUS e 
vice-prefeito OLRICH 
FRITSCHE (Alemão) - 
Federação BRASIL DA 
ESPERANÇA - FÉ BRASIL 
(PT/PCdoB/PV).

Nome Completo: 
RENATO MARCELO 
MARKUS; Data de 
Nascimento: 22/06/1977; 
Estado Civil: Solteiro(a); 
Grau de Instrução: Ensino 
Médio Completo; Ocupação: 
Agricultor; Naturalidade: 
Brasileira Nata / SC-Capinzal; 
Federação: Federação 
BRASIL DA ESPERANÇA - FE 
BRASIL (PT/PC do B/PV); 
Composição da Coligação:  
Não se aplica e  Limite 
Legal de Gastos 1º Turno: 
R$ 159.850,76

Nome Completo: 
OLRICH FRITSCHE; Data 
de Nascimento: 31/01/1960; 

Estado Civil: Divorciado(a); 
Grau de Instrução: Ensino 
Médio Completo; Ocupação: 
Agricultor; Naturalidade: 
Brasileira Nata / SC-
Ituporanga e Federação: 
Federação BRASIL DA 
ESPERANÇA - FE BRASIL (PT/
PC do B/PV) e Composição 
da Coligação: Não se aplica.

RENATO MARCELO 
MARKUS – Total de 
Bens do candidato 
R$ 3.428.500,00 e OLRICH   
FRITSCHE – Total de 
Bens do Candidato 
R$ 1.382.860,67.

O TEMPO jornal de fato não 
dando furo de reportagem, 
e sim, levando informação e 
conhecimento conforme é a 
veracidade do ato e do fato, 
sem sonegar informação 
que é de interesse da 
coletividade. 
Aldo Azevedo / jornalista 

Foto legenda: Candidatos 
(as) com suas ilustrações, 

estando na ordem alfabética 
para poder dar isonomia 

(igualdade). 
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Diplomadas do curso de Publicidade e Propaganda compartilham suas 
histórias profissionais com os estudantes  

A noite de 29 de agosto foi inspiradora para os 
estudantes do curso de Publicidade e Propaganda da 
Unoesc Joaçaba. Eles participaram do evento “Minha 
História com PP”, que trouxe as diplomadas do curso 
Fabiane de Mattos Quaresma e Andreia Triquês para 
compartilharem suas trajetórias profissionais. A atividade 
aconteceu no Auditório Jurídico da Universidade.

Fabiane é diplomada da turma de 2004 e publicitária 
na empresa Contassesc. Andreia formou-se em 2007 
e trabalha no Grupo De Marco. Em suas falas, elas 
contaram sobre como era o curso, a experiência 
profissional adquirida nas empresas em que já atuaram, 
os desafios da profissão, compartilharam dicas sobre 
o mercado de trabalho e também responderam aos 
questionamentos dos participantes.

— Nos identificamos com muitas coisas que as 
convidadas relataram e que estamos vivenciando 
enquanto estudantes. Adoramos conhecer a história de 
cada uma porque nos inspirou para quando entrarmos 
no mercado de trabalho — afirmou a estudante Caroline 
Pereira De Bastiani.

O coordenador do curso, professor Paulo Ricardo 
dos Santos, destacou que o contato com profissionais 
da área serve de exemplo e estímulo aos estudantes.

— As trajetórias da Fabiane e da Andreia demonstram 
o quanto o curso busca oportunizar uma formação 
completa com possibilidade de inserção em várias 
áreas profissionais. Temos orgulho do sucesso que elas 
e os demais diplomados do nosso curso alcançaram e 
agradecemos pela presença — afirmou o professor.

Assessoria de Imprensa Institucional Unoesc

Unoesc terá representantes no REUNI Challenge 2024

 
A Unoesc novamente será representada na maior competição de 

empreendedorismo universitário do Brasil: o REUNI Challenge. A edição 
2024 do evento acontecerá de 4 a 7 de setembro, em Lages, no Orion 
Parque Tecnológico, com a participação de estudantes de todo o país. 

No REUNI Challenge, as equipes se juntam para resolver problemas reais 
da sociedade. Com uma metodologia imersiva, o universitário é colocado 
como protagonista, estimulando a cultura do pensamento empreendedor 
nas Instituições de Ensino Superior (IES). Além do prêmio de R$ 10 mil, a 
vencedora recebe o título de “Universidade Mais Empreendedora do Brasil”. 

A Unoesc disputará a competição com três equipes, dos campi de Joaçaba, 
Videira e Xanxerê. Os estudantes e professores envolvidos, dos cursos de 
Administração, Publicidade e Propaganda, Engenharia de Computação, 
Ciências Contábeis e Design, participaram de uma reunião de alinhamento, 
na quinta-feira (29), de forma on-line. 

Mais informações sobre o REUNI Challenge podem ser obtidas no site do 
evento (https://projetoreuni.com.br/), que é realizado em parceria com a 
Rede Catarinense de Centros de Inovação, o Governo de Santa Catarina, a 
Prefeitura de Lages e a Associação Catarinense de Tecnologia (Acate).

Assessoria de Imprensa Institucional Unoesc 
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Poder Legislativo de Capinzal
Moção de Apelo para que não seja 
aprovado na Alesc Projeto de Lei que 
propõe a alteração na comercialização 
em serviços de lanches e bebidas ou 
similares em ambientes escolares

A sessão plenária ordinária da Câmara de Vereadores de Capinzal (SC), foi 
realizada na às 18h30, segunda-feira, 02 de agosto, presida por Jairo Luiz Hoffmann. 

A Ata da 26ª Sessão Ordinária de 26 de agosto de 2024 foi colocada em 
discussão e votação, sendo aprovada por unanimidade, e posterior assinada. Leitura 
das correspondências e expedidas. 

ORDEM DO DIA:
- Projeto de Lei nº0020, de 16 de agosto de 2024, do Poder Executivo, 

autoriza a abertura de crédito adicional suplementar no valor de R$ 32 mil, no 
orçamento vigente. Aprovado por unanimidade. 

MOÇÃO APELO Nº26/2024, de Jairo Luiz Hofmann, Alexsandro Thomaz 
de Vargas, Enio José Paggi, Rafael Edgar Tonial, Tiago de Oliveira Luz, Almir João 
Gotardo, Dalva Luiza Dalcortivo, Gilmar Junior da Silveira e Valmor de Vargas ao 
presidente da Alesc, Mauro de Nadal, com cópia a todos os Deputadas Estaduais, 
para que não seja aprovado o Projeto de Lei nº 0303/2022, que propõe a alteração 
da Lei nº 12.061/2001, modificando seu artigo 2º.

Moção de Apelo para que o Projeto de Lei nº 0303/2022, que propõe a 
alteração da Lei nº12.061/2001, modificando seu artigo 2º, não seja aprovado por 
esta Assembleia Legislativa. O referido projeto sugere uma modificação substancial 
no artigo 2º da Lei nº 12.061/2001, que atualmente proíbe a comercialização, em 
serviços de lanches e bebidas ou similares em ambientes escolares, dos seguintes 
itens: Bebidas com quaisquer teores alcoólicos; Balas, pirulitos e gomas de mascar; 
Refrigerantes e sucos artificiais; Salgadinhos industrializados; Salgados fritos; e 
Pipocas industrializadas.

A proposta de alteração visa restringir a proibição apenas às bebidas alcoólicas, 
permitindo a comercialização dos demais itens mencionados acima.

Art. 2º. Atendendo ao preceito nutricional e de acordo com o artigo anterior, 
fica expressamente proibida, nos serviços de lanches e bebidas ou similares, a 
comercialização de bebidas com quaisquer teores alcoólicos.

A alteração proposta pelo PL nº 0303/2022, ao permitir a venda de balas, pirulitos, 
gomas de mascar, refrigerantes, sucos artificiais, salgadinhos industrializados, 
salgados fritos e pipocas industrializadas, mantém apenas a restrição relativa às 
bebidas alcoólicas.

O Conselho Estadual de Alimentação Escolar de Santa Catarina, destaca a 
importância de um ambiente alimentar saudável para o desenvolvimento infantil. 
A atual lei, ao proibir alimentos e bebidas industrializados ricos em açúcares 
e gorduras, visa assegurar que as escolas ofereçam opções nutricionalmente 
adequadas, conforme as diretrizes de alimentação escolar. A introdução de produtos 
como balas, pirulitos, gomas de mascar, refrigerantes, sucos artificiais, salgadinhos 
industrializados, salgados fritos e pipocas industrializadas nos ambientes escolares 
pode causar sérios impactos negativos na saúde das crianças e adolescentes. Esses 
itens possuem altos teores de açúcares adicionados, gorduras saturadas e sódio, 
fatores que contribuem para o aumento da obesidade infantil, diabetes tipo 2 e 
outras condições de saúde relacionadas.

Além disso, dados da Organização Mundial da Saúde (OMS) e estudos nacionais 
demonstram que dietas ricas em alimentos ultraprocessados e bebidas açucaradas 
estão diretamente associadas ao aumento da prevalência de doenças crônicas 
não transmissíveis. No Brasil, pesquisas indicam que o consumo excessivo desses 
produtos é uma das principais causas da obesidade infantil, um problema crescente 
para o sistema de saúde pública.

A manutenção das restrições propostas pela Lei nº 12.061/2001 é fundamental 
para assegurar um ambiente escolar que promove hábitos alimentares saudáveis, 
ajudando a prevenir problemas de saúde e a promover o bem-estar dos estudantes.

O ambiente escolar desempenha um papel crucial na formação dos hábitos 
alimentares das crianças. Garantir que apenas opções nutricionalmente equilibradas 
estejam disponíveis nas escolas ajuda a criar uma cultura de alimentação saudável, 
com efeitos positivos de longo prazo na vida dos alunos. A alteração proposta 
enfraquece essa iniciativa ao permitir produtos prejudiciais à saúde.

Por fim, a responsabilidade das escolas vai além do ensino acadêmico, 
abrangendo também a promoção de uma vida saudável e a educação alimentar e 
nutricional. Permitir a venda de produtos prejudiciais contraria o compromisso das 
instituições educacionais com a saúde e o bem-estar dos alunos, desconsiderando 
as orientações dos órgãos de saúde e nutrição.

Diante do exposto, solicitamos a Vossas Excelências que considerem as 
razões aqui apresentadas e a importância de manter a atual legislação em vigor. 
A preservação das  restrições alimentares estabelecidas pela Lei nº 12.061/2001 é 
essencial para garantir um ambiente escolar que apoie o desenvolvimento saudável 
das nossas crianças e adolescentes.

Fizeram uso da Tribuna Popular membros do Conselho de Alimentação 
Escolar (CAE – de Capinzal), Marcela Darga Paza e Marilene da Silva. Expressaram 
profunda preocupação com Projeto de Lei nº0303/2022, que propõe a alteração 
do artigo 20 da Lei nº12.061/2001. Essa modificação compromete princípios 
fundamentais garantidos pela legislação vigente e pelo direito humano alimentação 
adequada e saudável. A Lei nº11.947, que rege Programa Nacional de Alimentação 
Escolar (PNAE), e a Resolução nº06/2020, que estabelece diretrizes para promoção 
da segurança alimentar nutricional e o respeito alimentação como direito execução 
do PNAE, têm como pilares a social. 

Esses documentos são fortemente embasados no Guia Alimentar para a 
População Brasileira, que é uma referência fundamental para adequada e saudável 
em nosso país.

O Decreto nº11.821/2023 reforça o compromisso com a alimentação escolar, 
estabelecendo diretrizes ainda mais rigorosas para garantir que os estudantes 
tenham acesso a uma alimentação saudável, que respeite os princípios de segurança 
alimentar e nutricional. Este decreto destaca importância de uma alimentação 
baseada em alimentos naturais e minimamente processados, assegurando que as 
refeições escolares contribuam para a saúde e o desenvolvimento das crianças e 
adolescentes.

O Guia Alimentar para a População Brasileira oferece recomendações claras 
sobre a escolha de alimentos aturais e minimamente processados, reforçando 
a importância de uma alimentação que preserve a cultura alimentar brasileira e 
contribua para a saúde de toda a população. A utilização de alimentos in natura e 
minimamente processados no cardápio escolar não apenas assegura a qualidade 
nutricional das refeições, mas também atua como uma garantia de saúde, prevenindo 
desenvolvimento de doenças crônicas não transmissíveis, como obesidade, diabetes, 
hipertensão e hipercolesterolemia. 

A escola, além de ser um espaço de proteção, é também uma formadora 
essencial de hábitos alimentares adequados e saudáveis. Esses alimentos ofertados 
no cardápio escolar, alinhados às ações de Educação Alimentar e Nutricional 
(EAN), desempenham um papel crucial na construção de hábitos que as crianças e 
adolescentes levarão para a vida adulta. Essas ações educativas complementam a 
alimentação oferecida, ajudando os estudantes a compreenderem a importância das 
escolhas alimentares e a desenvolverem uma relação positiva com a comida. 

As escolas devem ser espaços livres de toda forma de publicidade de alimentos 
ricos em gordura saturada, gordura trans, açúcar ou sódio. Essas instituições 
desempenham um papel crucial na formação de crianças e jovens. Permitir a 
promoção de alimentos que prejudicam a saúde dentro do ambiente escolar contraria 
os princípios de proteção e cuidado que devem ser prioritários nesse espaço.

O Conselho Alimentação Escolar (CAE) desempenha um papel fundamental 
na garantia da qualidade da alimentação escolar. O CAE atua na fiscalização, 
monitoramento e avaliação da execução do PNAE, assegurando que as normas e 
diretrizes sejam cumpridas nas unidades escolares. Além disso, OS cardápios da 
alimentação escolar são disponibilizados no site do município, permitindo que toda a 
comunidade possa acessá-los e acompanhar as escolhas alimentares oferecidas aos e 
estudantes o CAE acompanha de perto essa execução realizando visitas regulares às 
unidades escolares para verificar a qualidade e a adequação das refeições servidas. 

Modificar o artigo 28 da Lei nº12.061/2001, como propõe o Projeto de Lei 
ne 0303/2022, pode enfraquecer essas diretrizes e comprometer a oferta de uma 
alimentação escolar que seja verdadeiramente adequada e saudável. É essencial 
que mantenhamos a escola como um espaço de proteção e promoção da saúde, 
garantindo que nossas crianças e adolescentes tenham acesso a alimentos que 
contribuam para seu desenvolvimento integral e previnam doenças, ao mesmo 
tempo em que formam hábitos alimentares que os beneficiarão ao longo de suas 
vidas. 

O direito humano à alimentação adequada não é apenas um direito individual, 
mas um compromisso coletivo que deve ser protegido, especialmente em um 
ambiente tão essencial quanto a escola. A escola deve continuar sendo um espaço 
onde políticas públicas voltadas à saúde e ao bem-estar dos estudantes sejam 
priorizadas.

Por isso, pedimos que os Senhores e Senhoras Vereadores considerem as 
implicações desse projeto e realizem esforços para que essa PL não seja aprovada, 
mantendo o compromisso com a saúde e o futuro de nossas crianças e adolescentes. 

MUNICÍPIO DE CAPINZAL tem 16 unidades escolares (8 creches e 8 escolas). 
Agente de serviços gerais que atuam nas cozinhas escolares: 12 Agentes de 
alimentação e nutrição escolar: 18 total e 30 FUNCIONARIOS ENVOLVIDOS 
DIRETAMENTE - 1 motorista e uma nutricionista.

No ano de 2023 o FNDE repassou ao município R$ 469.516,46. O gasto total 
da alimentação escolar foi de R$ 1.534.247,97, sendo R$ 461.328,20 de recursos 
do FNDE.

 Foram gastos na compra da agricultura no ano de 2023 R$ 384.897,06 
(81,98%).

 AVALIAÇÃO NUTRICIONAL 2023 
 Baixo IMC/Idade 3%, Obesidade 17%, Sobrepeso 15%, Eutrofla 65% e 2469 

alunos avaliados. 
EXPEDIENTE DOS VEREADORES
- Indicação nº213/2024, de Jairo Luiz Hofmann ao Poder Executivo 

Municipal, solicitando  que seja planejada e executada a ampliação da oferta de 
ensino no Loteamento Novo Horizonte, de modo a atender, no mínimo, até o 9º ano 
do ensino fundamental.

-Indicação nº214/2024, de Rafael Edgar Tonial ao Poder Executivo 
Municipal, sugerindo a instalação de lombadas no Loteamento  Nova Capinzal.

- Indicação nº215/2024, de Valmor de Vargas  para que seja realizada a 
pintura de solo na Comunidade de Vista Alegre.

- Indicação nº216/2024, de Almir João Gotardo  ao Poder Executivo 
Municipal, solicitando que, por meio do setor competente, seja viabilizada a 
pavimentação asfáltica na Rua Sadi Domingos Brancher, Loteamento Arco-Íris.

Nas considerações Palavra Livre, para quem se inscreveu, porém, dos nove 
Vereadores depois de cumprido a Ordem do Dia,  se ausentaram com autorização 
cinco. A Palavra Livre foi registrada, porém, esta privada e será colocada pública na 
segunda semana de outubro. 

Ao encerrar a reunião, o Presidente convocou os demais Parlamentares para a 
Sessão Ordinária, do dia 09 de setembro de 2024, às 18h30min.

Aldo Azevedo / jornalista 

Foto legenda: Fazendo uso da Tribuna Popular membros do Conselho de 
Alimentação Escolar (CAE – de Capinzal), Marcela Darga Paza e Marilene da Silva.
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Semana Acadêmica celebra o 
Dia do Psicólogo e os 30 anos 
do curso na Unoesc Joaçaba 

Entre os dias 27 e 29 de agosto, o curso de Psicologia da Unoesc 
Joaçaba realizou sua “25ª Semana Acadêmica”. O evento foi alusivo ao Dia 
do Psicólogo e fez parte das atividades comemorativas dos 30 anos do curso.

Na noite de abertura da semana, estudantes e professores participaram 
de uma atividade de socialização no Clube 10 de Maio. Além das homenagens 
aos professores psicólogos presentes, foi exibido um vídeo alusivo aos 30 
anos do curso e realizado um momento de confraternização com bingo.

As atividades seguiram com uma mesa-redonda interdisciplinar, 
realizada no Auditório Afonso Dresch, com a participação de profissionais 
com experiência em desastres e emergências, que prestaram atendimentos 
às vítimas das enchentes no Rio Grande do Sul.

No último dia, também no Auditório Afonso Dresch, os estudantes foram 
inspirados pelas histórias de sucesso das diplomadas Marisa Soster Sartori e 
Cyndi de Pauli, que compartilharam suas experiências e seus aprendizados 
ao longo de suas trajetórias profissionais na Psicologia.

— Queremos que nossos diplomados estejam preparados para enfrentar 
os mais diversos desafios, e trazer profissionais com experiência para 

partilhar seus conhecimentos e vivências agrega no aprendizado, permitindo 
que possam vislumbrar diferentes oportunidades de atuação. A presença 
das palestrantes convidadas, que foram estudantes do curso e alcançaram 
o destaque profissional, engrandece ainda mais esse momento — afirmou a 
coordenadora do curso, professora Mirelle Araújo Casagrande.

A professora também falou sobre a alegria de poder comemorar a 
trajetória do curso, ressaltando o quanto todo o colegiado está empenhado 
em oferecer uma formação completa e diferenciada.

— Temos muitas áreas de atuação e, com isso, nossos diplomados se 
inserem com muita facilidade no mercado de trabalho. Nossa expectativa é 
continuar sendo destaque quanto à formação técnica e humana oferecida. 
Estamos comemorando o 30º aniversário do nosso curso, e esses momentos 
celebrativos são fundamentais para preservar nossa história, construir o 
presente e planejar o futuro — finalizou a professora.

Assessoria de Imprensa Institucional Unoesc 
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Para os amigos 
sempre é possível 
se encontrar 
e lembrar 
do passado, 
comemorando 
o presente e 
desejando a 
todos um futuro 
promissor 

O diretor geral de O TEMPO jornal de fato, 
Enio O. Azevedo, na manhã de quarta-feira, 5 
de setembro, recebeu uma ligação de Antonio 
Luiz Oneda, convidando-o para tomar café no 
Posto de Combustíveis TRADIÇÃO, no bairro São 
Cristóvão, em Capinzal, na frente do contorno 
viário e da então Perdigão, atual BRF.

Vamos lembrar um pouco, para tanto, 
voltaremos há década de 2000, quando o diretor 
Regional da Perdigão de Herval d’Oeste era Gilberto 
Antonio Orsato (GAO), gerente administrativo e 
de controle da Regional Antonio Luiz Oneda e 
Maurício Nerbass Fernandes/gerente da U.I.C.A. 
(Unidade Industrial Capinzal Aves de Perdigão).

Enio e Odena, portanto, são amigos há três 
décadas, inclusive, com o passar do tempo o laço 
de amizade de ambos fortalece cada dia mais. 

Aldo Azevedo / jornalista 

Foto legenda: Amigos de “coração”, sendo que 
Oneda mora em Marau (RS) e Enio em Capinzal 

(SC). A verdadeira amizade é assim, alegria 
quando se encontram e procuram fortalecer 
ainda mais os laços do passado, presente e 
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Semana da Pátria em Capinzal

A segunda-feira, 2 de setembro 
foi marcada pela abertura às 09h, 
no paço da Prefeitura de Capinzal, 
com a apresentação do “Projeto 
Transformando Sonhos” realizado pelo 
Instituto Crescer.

Sábado 7, DIA DA INDEPENDÊNCIA, 
6h em frente à lgreja Matriz Tradicional 
Toque da Alvorada, performado Jornada 
pelo Sexteto Municipal. Litęrarja, 9h, 
no Ginásio de Esportes Prefeito Dileto 
Bertaiolli (Diletão) Ato Cívico com 
apresentação da Banda, Fanfarra e 
Coral Municipal.

Durante a semana houve a 
participação dos alunos da rede 
municipal e estadual de ensino em 
podcasts transmitidos pelas rádios 
locais, com o tema “ Leitura e cidadania”.
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VOLTANDO NO TEMPO
1989 – 2024 – são 35 
anos de trabalho prestado. 

Livro Panorama Histórico do Município 
de Capinzal (SC), 1908 a 1965, de autoria do 
escritor Paulo Eliseu Santos. 

Dos Atos Políticos 

TERCEIRO CAPÍTULO – Legislativo 
Esclareço aos leitores que delimitei essa 

pesquisa histórica entre os anos de 1908 e 1965.
Com referência ao Poder Legislativo, dou 

ciência que ficam registrados os nomes dos 
vereadores e que não houve preocupação com 
as leis aprovadas, somente com as que estão 
selecionadas na gestão municipal de cada 
prefeito. 

Ficam anotadas as movimentações nas 
ocasiões em que houve substituição do titular 
pelo suplente.

Colocadas essas observações, passamos a 
escrever sobre as cinco legislaturas.’ 

Os vereadores da primeira legislatura foram: 
Luís Gonzaga Bonissoni, José Ricardo da Silva, 
Edgar Lancini, Arnaldo Favorito, Mario Orestes 
Brusa, Rolindo Casagrande e Silvio Toaldo. 

A segunda legislatura ficou assim constituída: 

Mário Orestes Brusa, José Ricardo da Silva, 
Samuel Spritzer, Aparicio de Oliveira Ribeiro, Luiz 
Brum, Edgar Lancini e Sady Bortoli.

 A terceira seria composta pelos seguintes 
edis: Hiram Zócolli, Luís Gonzaga Bonissoni, José 
Ricardo da Silva, Paulo Macarini, Ozires D’Agostini, 
Edgar Lancini e Hilário Zortéa.

Nessa legislatura, o suplente Ulisses Ma- 
chado dos Santos assume a vaga no lugar do 
vereador Hilário Zortéa. E o suplente Antônio 
Beazze assume o lugar do edil Ozires Dagostini, 
conforme consta na ata n. 291, de 25 de setembro 
de 1957. 

A quarta legislatura foi formada pelos 
vereadores: Edgar Lancini, Ulisses Machado dos 
Santos, Irineu José Maestri, Arnaldo Favorito 
Antônio, Maliska Sobrinho, Danilo Galileu Cauduro 
Píccoli e Paulo Macarini. 

A quinta legislatura seria constituida pelos 
seguintes edis: Arnaldo Favorito, Enio Gregório 
Bonissoni, Ozires D’Agostini, Reinaldo Flamia, 
Antônio Beazze, Benoni Viel e Lourenço Antônio 
Brancher.

Nessa legislatura, o suplente Nízio Bareta foi 
convocado para assumir a vaga do senhor Lourenço 
Antônio Brancher. Os senhores Irineu José Maestri 
e Aquiles D’agnoluzzo eram suplentes.

Próximo: Poder Judiciário 

ATENÇÃO - Deixe registrado o passado nas 

páginas de O TEMPO jornal de fato, o que poderá 
ser visto também na posteridade, para tanto, 
mande foto e as informações. 

Aldo Azevedo / jornalista

Presidente da Alesc destaca os 190 anos 
de criação do Legislativo catarinense

O mês de agosto marcou os 190 anos da 
criação do Poder Legislativo catarinense. O 
atual presidente da Alesc, deputado Mauro 
De Nadal (MDB), ressaltou a importância da 
data e da atuação do Parlamento estadual 
em prol da melhoria da qualidade de vida da 
população e do desenvolvimento do estado

“São 190 anos de muita conquista, 
muita discussão, muitos encaminhamentos 
importantes que fizeram a diferença na vida 
do catarinense. Ao longo desse período, a 

Assembleia sempre teve muita sintonia com 
as demandas da população”, disse.

Nadal destacou iniciativas recentes que 
visam aprimorar o contato dos catarinenses 
com os deputados e atender aos anseios 
da sociedade. Além do Programa Alesc 
Itinerante, por meio do qual sessões plenárias 
e reuniões de comissões são realizadas no 
interior do estado, o Parlamento formalizou a 
atuação das bancadas regionais, que reúnem 
deputados de diferentes partidos políticos 

em defesa das demandas de suas regiões de 
origem.

“Demonstramos a importância do 
Parlamento ter essa capilaridade, de estar 
presente em todas as regiões”, afirmou Nadal. 
“Nas bancadas regionais, os deputados 
debatem e encaminham situações que estão na 
pauta de suas comunidades sem a prioridade 
do viés partidário. Trabalham em conjunto 
para acelerar soluções de problemas.”

A Alesc também propôs e aprovou 
emenda constitucional que destina 25% 
de suas economias anuais para emendas 
coletivas das bancadas regionais. “Isso 
permite a destinação de recursos para obras 
ou ações que são consideradas prioritárias 
nas regiões, numa demonstração de sintonia 
fina e proximidade dos parlamentares com o 
cidadão.”

Sobre o futuro do Legislativo, Nadal afirma 
que a Assembleia continuará “sintonizada com 
as tendências mundiais, mas acima de tudo, 
com uma preocupação do que é melhor para 
o catarinense, para o estado. O parlamento 
continuará com a missão de estar próximo 
do cidadão e em sintonia do que acontece de 
melhor no Brasil e no mundo.”
Marcelo Espinoza 
Agência AL

Deputado Mauro De Nadal (MDB), presidente 
da Alesc. 
FOTO: Rodolfo Espínola/Agência AL




